

## Departamento de África

### *Argentina y el impulso multilateral con África*

**Gladys Lechini y Carla Morasso**

El presente trabajo expone brevemente el camino que siguieron las vinculaciones entre Argentina y los estados de África durante el segundo semestre del año 2006 y la primera parte del 2007. Aún cuando en el ámbito bilateral no se observan cambios sustantivos, en el multilateral puede apreciarse una mayor presencia argentina en foros con una remarcable participación y actuación de los países africanos. Este comportamiento del gobierno argentino acompaña en Sudamérica<sup>1</sup> la tendencia que muestra a Brasil y Venezuela implementando políticas exteriores que denotan un creciente activismo hacia los países de África.

Si bien para Brasil el continente africano estuvo siempre presente en el diseño de sus políticas exteriores, el gobierno de Lula Da Silva le otorgó una nueva impronta, tal como lo demuestran las cinco giras que realizó por África en cuatro años<sup>2</sup>. Por su parte, el reciente giro venezolano hacia África ha demostrado una gran voluntad de avanzar en las relaciones Sur-Sur a través de su "Agenda África", acuñada en el año 2005. No es un dato menor que desde entonces el gobierno de Hugo Chávez haya casi duplicado el número de las representaciones venezolanas en ese continente -de 8 a 14 embajadas-, que mantenga relaciones diplomáticas con 49 de los 53 estados africanos<sup>3</sup> y que haya nombrado en el Ministerio de Relaciones Exteriores un viceministro a cargo de una dirección específica para África.

Retomando las acciones de Argentina, en lo que respecta a las relaciones **político-diplomáticas**, como se mencionara, en el **ámbito bilateral** se continuó con un perfil bajo, y a diferencia de años anteriores, con escasos y ocasionales encuentros de alto nivel. Con los países de la región nordsahariana se llevaron a cabo diversas reuniones de consultas políticas y de comisiones mixtas que le brindaron una cierta continuidad,

---

1 Se hace referencia a Sudamérica porque éste es el término escogido por Brasil para caracterizar a una región que excluye Centroamérica, Caribe y a México, los cuales son considerados más influenciados por la política de EEUU.

<sup>2</sup> La primera en noviembre de 2003; la segunda en diciembre de 2003; la tercera en julio de 2004, la cuarta en abril de 2005; y la quinta en febrero de 2006.

<sup>3</sup> Argentina cuenta con 9 embajadas: Argelia, Egipto, Libia, Marruecos y Túnez, en el África Nordsahariana y Nigeria, Sudáfrica, Kenia, Angola en la Subsahariana.

la cual no estuvo presente en las relaciones con los países subsaharianos. La excepción continúa siendo Sudáfrica, un socio privilegiado.

En el caso del Reino de **Marruecos**, el Ministro de Asuntos Exteriores y de la Cooperación marroquí, Mohamed Benaissa visitó por tercera vez nuestro país<sup>4</sup> el 12 de marzo de 2007. El encuentro con el canciller Jorge Taiana dio continuidad a las conversaciones en materia comercial que el año anterior habían sido el tema central de la relación. También se trataron cuestiones políticas: Benaissa nuevamente expresó el apoyo marroquí al reclamo argentino sobre las Islas Malvinas y dio a conocer la nueva propuesta que su gobierno presentaría a Naciones Unidas para hallar una salida al estancado conflicto del Sahara Occidental. Esta entrevista de alto nivel fue sucedida por una cuarta visita de Benaissa a Buenos Aires en el mes de mayo. En esta ocasión fue recibido por el Vicecanciller, Roberto García Moritán, y varios funcionarios nacionales<sup>5</sup>. Se analizaron diversos temas de cooperación técnica, tales como la posibilidad de que Marruecos utilice gas natural como combustible de sus automóviles - para lo cual estaría dispuesto a recibir cooperación argentina- y que astilleros argentinos participen en la renovación de la flota pesquera marroquí.

En el caso de **Argelia**, durante el 2007 se intercambiaron los instrumentos de ratificación del Acuerdo Comercial entre ambos estados de octubre de 2003, que reemplazó al firmado en 1983<sup>6</sup>. Continuando con los mecanismos de consultas políticas, el vicecanciller argentino, García Moritán, y su par Saida Chtioui, mantuvieron reuniones los días 25 y 26 de junio de 2007 en la ciudad de **Túnez**<sup>7</sup>. En este caso, el gobierno de Argentina planteó, como lo había hecho ante Marruecos, la intención de brindar cooperación técnica frente a una eventual reconversión del parque automotor tunecino para la utilización de gas natural comprimido<sup>8</sup>.

Tras la visita del canciller de **Egipto** en el marco de la Cumbre América del Sur-Países Árabes (APSA)<sup>9</sup>, la vicecanciller para las Américas de ese país, Sallama Shaker,

---

<sup>4</sup> El primer viaje fue el 25 de enero y el segundo el 16 de abril en ocasión de la reunión de la Comisión Mixta.

<sup>5</sup> Benaissa se reunió con los Ministros argentinos de Industria y Comercio, Agricultura y Pesca, Minas y Energía, Asuntos Económicos y Generales, y Turismo.

<sup>6</sup> El acto estuvo presidido por el Secretario de Comercio y Relaciones Económicas Internacionales, Alfredo Chiaradia y el embajador de Argelia en nuestro país, Ahcene Boukhelfa.

<sup>7</sup> En mayo de 2006 se realizó una reunión de consulta política junto a la VI Sesión de la Comisión Mixta argentino-tunecina de Cooperación Económica y Técnica.

<sup>8</sup> García Moritán se entrevistó además con el Secretario de Estado y Energía Renovable e Industrias Agroalimentarias, Abdelaziz Rassaa, y con el Secretario de Estado de Investigación Científica y Tecnología, Ridha Ben Mosbah.

<sup>9</sup> El canciller Ahmed Ali Aboul Gheit estuvo en Argentina los días 11 y 12 de mayo de 2006.

mantuvo en Buenos Aires una reunión de consulta política con García Moritán, el 7 de septiembre de 2006. Sallama Shaker se entrevistó además con legisladores nacionales y disertó en el Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI) y en el Instituto del Servicio Exterior de la Nación (ISEN). En junio de 2007 una nueva misión egipcia llegó a nuestro país, esta vez encabezada por el vicencanciller Harem Seif Al Nasr. En una reunión con su par argentino, Al Nasr remarcó las intenciones egipcias de reforzar y diversificar los vínculos en materia política, económica y científico-tecnológica. Al Nasr también estuvo reunido con representantes del congreso<sup>10</sup> y brindó una conferencia en el CARI.

Con **Libia** se llevaron a cabo varios intercambios diplomáticos. El Canciller Taiana recibió el 14 de noviembre de 2006 al Enviado Especial del Jefe de Estado de Libia, Embajador Ibrahim Al Dridi, quien es Director de las Américas del Ministerio de Relaciones Exteriores y aludió a los preparativos de la Cumbre África-América del Sur. Días después, entre el 19 y el 24 de noviembre, arribó una delegación encabezada por el Presidente de la Fundación para el Desarrollo, Saif Alislam Moammar Alqadhafi (hijo de Moammar Alqadhafi), quien fue recibido por el presidente Néstor Kirchner. El vicencanciller García Moritán firmó con el ministro libio de las Fuerzas Activas, Empleo y Capacitación un acta que detalla los avances en los temas de interés mutuo. Asimismo, los miembros de la delegación libia mantuvieron reuniones de trabajo con contrapartes argentinas en diferentes cuestiones<sup>11</sup>.

En materia económica se expresó el interés libio de realizar inversiones en el sector agrícola-ganadero de Argentina. En el ámbito educativo se acordó conformar una comisión técnica que evalúe a nivel universitario la posibilidad de brindar becas de estudio, revalidar títulos y realizar intercambios estudiantiles. La delegación libia se entrevistó con representantes de la Comisión Nacional de Actividades Espaciales (CONAE) y de la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA). Un punto a destacar es la firma del memorando de entendimiento entre Libia y la empresa INVAP para emprender acciones de cooperación e identificar proyectos concretos, en particular la construcción a cargo del INVAP de un reactor nuclear para la producción de energía. Cabe resaltar que esta empresa ganó en el año 2006 una licitación de la Organización

---

<sup>10</sup> Al Nasr se reunió con el vicepresidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado de la Nación, Rodolfo Terragno, el vicepresidente primero de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, Federico Storani y también con el secretario de Turismo de la Nación Carlos Meyer.

<sup>11</sup> La delegación se entrevistó con el ministro de Educación, Daniel Filmus, la ministro de Economía y Producción, Felisa Miceli; el secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentación, Miguel Campos, y el secretario de Ciencia y Tecnología, Tulio Abel del Bono.

Internacional de Energía Atómica (OIEA) para modernizar el sistema de control y el instrumental de un reactor nuclear de baja potencia situado en Tajoura, Libia.

Continuando con los contactos y visitas oficiales, en marzo de este año se llevó a cabo la I Reunión de Comisión Mixta para la Cooperación Económica, Industrial y Técnica Argentino-Libia. Se suscribió un Memorando de Entendimiento sobre Consultas Políticas entre ambas Cancillerías y un Convenio sobre Sanidad Animal. A través de este último se pretende facilitar los intercambios de bienes alimenticios, sobre todo, los exportados por Argentina. Una vez más, la delegación libia hizo hincapié en sus intenciones de invertir en nuestro sector agrícola-ganadero e invitó a las empresas argentinas a competir en las licitaciones petroleras libias. Otros temas tratados estuvieron relacionados a la cooperación en las áreas de energía solar e hidrógeno y biotecnología.

El dinamismo de las relaciones con el norte de África contrasta con las ausencias al sur del Sahara. Solo Sudáfrica muestra un impulso notable. Las visitas y reuniones de alto nivel que se desarrollaron entre Argentina y **Sudáfrica** durante los pasados años expresaron el interés mutuo de avanzar en una agenda común, finalmente traducida en el acuerdo para implementar una Comisión Binacional<sup>12</sup>. La sesión inaugural de la Comisión Binacional Sudáfrica – Argentina, llevada a cabo en Pretoria el 28 de febrero de 2007, fue encabezada por ambos ministros de relaciones exteriores, Jorge Taiana y Dlamini Zuma.

En este contexto también se realizó un seminario sobre derechos humanos, titulado “Argentina y Sudáfrica: una visión compartida sobre los Derechos Humanos”<sup>13</sup>, y una muestra fotográfica “Imágenes para la Memoria”. Según Zuma, ambos países tienen mucho en común en materia de derechos humanos, sobre todo por haber vivido similares situaciones pasadas, lo cual los habilita para trabajar en forma conjunta.

En el seno de la comisión se reunieron diferentes grupos, fruto de cuyos trabajos Argentina y Sudáfrica firmaron una serie de acuerdos sobre: Asistencia Legal Mutua en Asuntos Penales, Extradición, y Cooperación Binacional en el Ámbito del Deporte y la Recreación. También se discutieron temas como comercio e inversiones, turismo, ciencia y la tecnología –particularmente sobre el uso pacífico de actividades nucleares

---

<sup>12</sup> La reunión preparatoria de la Comisión Binacional tuvo lugar en Pretoria en marzo de 2006 y fue presidida por el Director General de Política Exterior a cargo de la Subsecretaría de Política Exterior de la Argentina, Luis Cappagli y por el Subsecretario para las Américas y Europa de Sudáfrica, Ndumiso Ntshinga.

<sup>13</sup> La organización del evento estuvo a cargo de la Universidad de Pretoria.

y espaciales-, agricultura, minería y administración de parques. Asimismo, se reiteró el apoyo de ambos gobiernos al avance del acuerdo comercial entre el MERCOSUR y la Unión Aduanera de África del Sur (SACU por sus siglas en inglés) y se recibió positivamente la propuesta de la compañía South African Airways de retomar los vuelos a Buenos Aires, lo cual sucede desde julio de 2007.

Durante la rueda de prensa, el Ministro Jorge Taiana resumió los intereses que unen a nuestro país con Sudáfrica: “para la política exterior argentina y para el gobierno argentino, esta visita es muy importante porque las relaciones entre Argentina y Sudáfrica constituyen una prioridad para la política exterior argentina y una prioridad en las relaciones y la cooperación Sur-Sur. Compartimos los mismos principios y valores. Compartimos el principio de multilateralismo como manera de resolver los problemas de la comunidad internacional. Compartimos el respeto por el derecho internacional, por los derechos humanos, la búsqueda de la paz y la estabilidad en el mundo, la lucha contra la proliferación de armas de destrucción masiva, la lucha contra el terrorismo. En el ámbito económico, por supuesto somos dos países en desarrollo. Compartimos principios y posiciones que intentan permitir a nuestros países desarrollar plenamente sus posibilidades. Trabajamos mucho especialmente en temas relacionados con el comercio y las negociaciones. Apoyamos firmemente al Grupo NAMA XI dentro de la Ronda de Doha”<sup>14</sup>.

Durante los encuentros mantenidos en ocasión de la inauguración de la comisión, un tema que se repitió fue la apertura del mercado sudafricano a las carnes argentinas. Esto pudo concretarse luego de extensas conversaciones entre el Servicio Nacional de Calidad y Sanidad Agropecuaria de nuestro país (SENASA) y el Servicio de Sanidad Animal de Sudáfrica, cuando en julio 2007 el gobierno de Thabo Mbeki decidió la reapertura del mercado sudafricano a las exportaciones argentinas de carnes bovinas, tanto enfriadas como congeladas, y la apertura para las carnes porcina, ovina y equina.

Cumpliendo con lo acordado durante la reunión de la comisión binacional, el 13 de julio de 2007, el ministro de Educación Ciencia y Tecnología, Daniel Filmus, y el ministro de Ciencia y Tecnología, Mosibudi Mangena, suscribieron el Acta de la Primera Reunión del Comité Mixto de los Gobiernos de la República Argentina y de la

---

<sup>14</sup> Conferencia de Prensa con la Ministro Dlamini Zuma y el Ministro Taiana en ocasión de la finalización de la Sesión Inaugural de la Comisión Binacional Sudáfrica - Argentina en la Residencia Presidencial - 28 de febrero de 2007 – Pretoria.

República de Sudáfrica, en Ciencia y Tecnología<sup>15</sup>. Resaltando que la cooperación del nuevo milenio pasará por el conocimiento, el ministro argentino expresó la importancia que las relaciones Sur-Sur tienen para la actual gestión. Este convenio fue el corolario de un Workshop binacional<sup>16</sup> en el cual investigadores y científicos de ambos países compartieron experiencias y conocimientos sobre agricultura, biotecnología, ciencias sociales, energía y economía del hidrógeno, nanotecnología e investigaciones polares. Además, la delegación sudafricana recorrió numerosas instituciones de ciencia y tecnología, tales como el Instituto Nacional de Tecnología Agraria (INTA), el Instituto Nacional de Tecnología Industrial (INTI), la CONAE y la CONEA. En este sentido, cabe mencionar que la Embajada Argentina en Sudáfrica pretende construir una agenda bilateral basada en un modelo de “cooperación asociativa”, realizando acciones de cooperación entre países en desarrollo –tanto técnica como económica-, prestando particular atención al área de la ciencia y tecnología.

En relación a las delegaciones argentinas que visitaron Sudáfrica, cabe mencionar la realizada en octubre de 2006 por una comisión de diputadas nacionales y por la ciudad de Buenos Aires, quienes se entrevistaron con la Canciller Dlamini Zuma, y otros representantes oficiales, como así también con actores de la sociedad civil, a los efectos de realizar el seguimiento y evaluar el impacto de los trabajos de la Comisión sobre Verdad y reconciliación Sudafricana.

Por otra parte, también debe hacerse una alusión al “Acuerdo entre el Gobierno de la República Argentina y el Gobierno de la República de Sudáfrica para la Coordinación de sus Servicios de Búsqueda y Salvamento Marítimos y Aeronáuticos” firmado en octubre de 2006 por nuestro embajador, Carlos Sersale di Cerisano y el Ministro de Transporte Jeff Radebe.

En cuanto a las relaciones con **Botswana**, es importante destacar que su gobierno decidió en forma unilateral suprimir las visas para los ciudadanos argentinos. Por otra parte, vale la pena subrayar que durante la presentación de las cartas credenciales del Embajador argentino en Sudáfrica ante el presidente Mogae, surgieron como temas de interés la extensión a la SADC de los acuerdos MERCOSUR-SACU y las posibilidades

---

<sup>15</sup> Entre los presentes se hallaban el secretario de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva, Tulio del Bono, el embajador de la República de Sudáfrica, Peter Goosen, el presidente de la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica, Lino Barañao y la directora de Relaciones Internacionales, Águeda Menvielle.

<sup>16</sup> El workshop tuvo lugar en Buenos Aires entre el 10 y el 12 de julio de 2007 y se realizó en el marco del Acuerdo de Cooperación Científica y Tecnológica entre el Gobierno de la República de Argentina y el Gobierno de la República de Sudáfrica firmado en Pretoria el 16 de mayo de 2006.

de cooperación técnica para la preservación, administración y explotación de parques nacionales.

Finalmente y en lo que respecta a las relaciones bilaterales, cabe mencionarse que en el marco de la LXI Asamblea General de las Naciones Unidas en Nueva York en 2006, el canciller Jorge Taiana tuvo varios encuentros con sus pares de Egipto, Marruecos, Argelia, los países de la región nordsahariana con los cuales Argentina mantiene una agenda activa de consultas políticas y económicas, reforzando las relaciones ya existentes.

En cuanto al plano **multilateral**, la actividad ha sido más intensa en este período que en años anteriores, lo cual responde, tal como se señalaba, a los nuevos aires en la renovación del vínculo entre América Latina y África. Luego de una década neoliberal minada de ajustes estructurales que agudizaron el subdesarrollo y los desequilibrios en el Sur, los países latinoamericanos están redirigiendo sus miradas a sus pares africanos, para juntos enfrentar desafíos comunes y hallar nuevos caminos y fórmulas hacia el desarrollo y el crecimiento. En este contexto, no es casual que recientemente se produjeran dos importantes e inéditas iniciativas multilaterales que enlazan a los países africanos con los latinoamericanos: la Cumbre América del Sur - Países Árabes (ASPA) –mayo de 2005– y la Cumbre África-Latinoamérica (ASA) –noviembre de 2006–.

La **Cumbre África-Latinoamérica (ASA)** tuvo lugar en Abuja, capital de Nigeria, el 30 de noviembre de 2006<sup>17</sup>, y fue precedida por la realización de un Foro de ONG (del 24 al 28 de noviembre), una Reunión de Expertos (26 y 27 de noviembre) y una Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores (28 y 29 de noviembre).

La idea de realizar esta cumbre fue expresada por primera vez por el presidente nigeriano, Olusegun Obasanjo en el marco de una visita a su par brasileño Lula Da Silva, quien propuso que esta cumbre se limitara a los estados de América del Sur. Dada la activa política exterior que Brasil despliega en el continente africano, la propuesta de Obasanjo tuvo cabida en el gobierno de Lula y en un nuevo encuentro entre los dos mandatarios en septiembre de 2005 decidieron lanzar la cumbre como una plataforma para los futuros vínculos inter-regionales.

---

<sup>17</sup> Para preparar esta cumbre se realizaron cuatro reuniones previas en Etiopía, Chile y Brasil (en el estado africano se realizaron dos), en las cuales Argentina participó.

La convocatoria fue exitosa. Con el propósito de fortalecer una renovada estrategia Sur-Sur, asistieron a Abuja, 53 ministros de Relaciones Exteriores de los países miembros de la Unión Africana (UA) y de los 12 países que conforman la Comunidad Sudamericana de Naciones (CSN).

Una propuesta novedosa fue la de crear un Banco África-América del Sur que impulse el comercio y las inversiones biregionales. Asimismo, se dio inicio a un Forum de cooperación África-Latinoamérica –cuya secretaría estará provisionalmente en Nigeria hasta que se instituya formalmente-. Para dar continuidad a los vínculos, se decidió que los mandatarios se reunirán cada dos años, alternando la sede en cada uno de los continentes. Para el 2008 Venezuela acogerá la II Cumbre ASA.

Probablemente por ello la primera reunión de seguimiento del Plan de Acción tuvo lugar en Caracas, entre el 16 y el 18 de julio de 2007. La misma fue organizada por los países que coordinarán la II Cumbre: la República Federativa del Brasil (país coordinador por América del Sur), la República Federal de Nigeria (país coordinador por África), la Comisión de la Unión Africana (UA), la República de Bolivia (país que tiene la Secretaría Pro-Tempore de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) y la República Bolivariana de Venezuela.

La realización de esta reunión de trabajo significó la puesta en marcha de las decisiones tomadas durante la I Cumbre de impulsar los vínculos políticos, económicos y culturales entre ambos continentes en un marco multilateral signado por la cooperación Sur-Sur. Se plantearon siete ejes temáticos a trabajar para la próxima cumbre: energía; asuntos sociales; agricultura y medio ambiente; economía y finanzas; ciencia, tecnología y comunicaciones; relaciones multilaterales; y transporte e infraestructura. A esta reunión asistió el Presidente de la UA, Alpha Oumar Konaré, quien con su asistencia transparenta las intenciones de la organización africana de tener un rol activo en el contexto de las relaciones entre ese continente y Latinoamérica.

En cuanto a la **Cumbre América del Sur - Países Árabes (ASPA)**, las actividades y reuniones de seguimiento de la reunión realizada en Brasilia en 2005, fueron muy dinámicas. En el mes de julio de 2006, se realizó en Caracas la II Reunión de Altos Funcionarios, donde Argentina, Argelia, Brasil, Marruecos y la liga Árabe informaron su incorporación al comité de seguimiento de las decisiones tomadas por los ministros de cultura. Entre otros temas relevantes, Venezuela anunció la publicación de obras de interés biregional y Brasil presentó un prototipo de página web dedicada a la cooperación técnica y científico-tecnológica. La III Reunión de Altos Funcionarios se

llevó a cabo en El Cairo, en las instalaciones de la Liga de los Estados Árabes, los días 30 y 31 de enero de 2007, y la IV reunión en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia.

Las relaciones entre ambos grupos se han mantenido activas y fluidas. Con respecto a los encuentros ministeriales, el 6 de febrero de 2007 se realizó en Nairobi, Kenia, una reunión con los representantes de Medio Ambiente, y en mayo de 2007 en El Cairo, la primera reunión de ministros de Asuntos Sociales. En el mismo mes, pero en Rabat, Marruecos, se realizó la segunda cumbre de ministros de Economía y áreas afines, oportunidad en la cual fue firmado el "Plan de Acción de Rabat". El próximo encuentro de Ministros de Asuntos Exteriores de ASPA se realizará en Buenos Aires en noviembre de 2007.

En cuanto a las actividades de difusión y culturales, cabe mencionar que en el mes de noviembre de 2006, durante una semana, se realizó en Túnez una muestra de cine sudamericano contemporáneo en el marco de las Jornadas Cinematográficas de Cartago<sup>18</sup>. Al mes siguiente, se desarrolló en Beirut un seminario sobre la presencia árabe en América del Sur, promovido por la Embajada Brasileña en el Líbano.

Otra importante reunión multilateral fue la VI Conferencia Ministerial de la **Zona de Paz y Cooperación del Atlántico Sur (ZPCAS)**, la cual tuvo lugar en Luanda, Angola, entre el 18 y el 19 de junio de 2007, con la participación de sus 24 estados miembros<sup>19</sup>. Entre las reuniones previas a la cumbre se realizó en Buenos Aires el tercer seminario preparatorio desde el 7 al 9 de mayo de 2007<sup>20</sup>.

Si bien la ZPCAS se creó en el año 1986 y se formalizó a través de la resolución 41/11 de la Asamblea General de Naciones Unidas, los encuentros entre sus miembros fueron muy irregulares hasta la última reunión de Buenos Aires en 1998. Actualmente el grupo está volviendo a retomar cierto dinamismo, por lo cual es de esperar que post Angola el foro se revitalice a través de la puesta en marcha de la "Iniciativa Luanda". .

.La propuesta es hallar soluciones comunes a las nuevas amenazas no convencionales que afectan la seguridad de los estados - tales como el tráfico de armas, drogas y personas y el crimen organizado- y que requieren acciones de

---

<sup>18</sup> Participaron películas argentinas, brasileñas, uruguayas, peruanas, chilenas y colombianas.

<sup>19</sup> Argentina, Brasil y Uruguay y los 21 de la costa occidental africana, que limitan con el Atlántico Sur: Angola, Benin, Camerún, Cabo Verde, Congo, Côte d' Ivoire, Gabón, Gambia, Ghana, Guinea, Guinea Bissau, Guinea Ecuatorial, Liberia, Namibia, Nigeria, Sao Tomé y Príncipe, Senegal, Sierra Leona, Togo, Sudáfrica, República Democrática del Congo.

<sup>20</sup> Este fue inaugurado por el vicescanciller argentino y el subsecretario de Pesca y Acuicultura de la Nación y asistieron representantes de todos los países miembros del foro. Se trataron temas relacionados a la protección del medio ambiente marino, el uso sustentable de la biodiversidad marina y sus recursos y se discutieron medidas a tomar contra la pesca ilegal

coordinación de políticas y cooperación. En la declaración de esta última reunión se reconoció el derecho inalienable de los estados a desarrollar energía nuclear con fines pacíficos, al tiempo que se reiteró el compromiso común con la no proliferación de armas de destrucción masiva, y se resaltó el potencial de cooperación del grupo para participar en operaciones de mantenimiento de paz. Asimismo, se reiteró el compromiso con la democracia, el pluralismo político y la promoción y protección de los derechos humanos, y se hizo mención a la necesidad tanto de realizar reformas al Consejo de Seguridad de Naciones Unidas como de promover reglas comerciales internacionales justas y equilibradas.

Este encuentro marcó el inicio de la presidencia angolana por los próximos dos años, que la recibió de manos argentinas. La delegación de nuestro país, encabezada por el vicedirector García Moritán, recibió el apoyo y solidaridad del conjunto de los estados por el reclamo argentino sobre las islas Malvinas, Georgias del Sur y Sándwich del Sur.

Por otra parte, en el marco de las actividades desarrolladas por el Fondo Argentino para la Cooperación Horizontal (FOAR), se llevó a cabo en el mes de abril de 2006 en el INTA, el Seminario-taller “La lucha contra la desertificación y la incidencia en la producción animal”, dirigido principalmente a profesionales provenientes de Marruecos, Argelia, Libia y Egipto.

Asimismo es importante destacar que Argentina ha participado como observadora en diversos foros multilaterales africanos. En marzo de 2006 estuvo presente en una reunión de Consultas con la Secretaría de la SADC, en Gaborone, y al mes siguiente asistió a la Conferencia Consultiva de la SADC en Windhoek<sup>21</sup>. Además, entre el 1 y el 6 de septiembre representantes argentinos asistieron en Durban a la reunión de altos funcionarios de la Nueva Asociación estratégica África-Asia.

Con respecto a las **relaciones comerciales**, éstas constituyen uno de los principales ejes en la vinculación con los países africanos. En materia económico-comercial, las reuniones de las Comisiones Mixtas y las Consultas con Marruecos, Egipto, Túnez, Sudáfrica y Angola abordaron temas de interés para la Argentina, al punto que Angola y Sudáfrica abrieron sus mercados de carnes bovinas. De la misma manera que en

---

<sup>21</sup> Argentina no cuenta con status de observador dentro de la SADC, pero la embajada argentina en Sudáfrica está acreditada ante ella.

años anteriores, la relación comercial con la región nordsahariana fue más dinámica que con los estados subsaharianos, a excepción de dos socios que aumentan progresivamente su relevancia para la balanza comercial argentina, Sudáfrica y Angola.

En lo que respecta al MERCOSUR, las negociaciones con Marruecos y Egipto para alcanzar acuerdos de libre comercio no mostraron avances significativos durante este último año. Pero las negociaciones con la SACU dieron un paso hacia delante con la X Reunión de la Comisión Negociadora, en Pretoria entre el 29 y el 31 de agosto de 2006, cuyos resultados hacen prever que en poco tiempo se estará en condiciones de concluir el Acuerdo.

A pesar de los sustanciales incrementos en la relación comercial, es de notar que desde la Cancillería no se promovió ninguna misión hacia los países africanos durante el segundo semestre de 2006<sup>22</sup> y solamente se recibió una misión proveniente de Egipto. Sin embargo en junio de 2007, se envió una misión a la región del Magreb (Túnez y Argelia) promovida por la Cancillería junto a la Cámara de Comercio Argentino-Árabe. En Argel, más de cuarenta firmas participaron de la Feria Internacional de Argelia, evento de carácter multisectorial, que figura en el Plan 2007 de Promoción Comercial y Desarrollo de Mercados Externos del MRECIC.

Por otra parte, en el marco de la inauguración de la Comisión Binacional argentino-sudafricana, como ya comentáramos, se concretó una misión comercial multisectorial a Pretoria, la cual estuvo encabezada por el canciller Jorge Taiana. Las 43 empresas argentinas de diversos sectores que participaron (biotecnología, maquinaria agrícola, maquinaria eléctrica, productos químicos y farmoquímicos, alimentos, servicios educativos, turismo y autopartes) mantuvieron 200 rondas de negocios, varias de las cuales fueron muy exitosas, concretándose allí mismo tratos comerciales<sup>23</sup>. Dados los positivos resultados de la misión, de acuerdo a las evaluaciones de nuestro ministerio de Relaciones Exteriores, el próximo noviembre arribará a Buenos Aires una delegación de la Cámara de Johannesburgo para estudiar el área de inversiones.

Los datos del intercambio comercial con Sudáfrica indican que es posible que durante el próximo año este país ingrese entre los 10 principales socios argentinos. En este

---

<sup>22</sup> la misión de la Región Centro a Sudáfrica fue organizada por las tres provincias que la componen, Córdoba, Entre Ríos y Santa Fe en el mes de abril de 2006.

<sup>23</sup> Una empresa entrerriana aviar cerró un negocio de medio de millón de dólares y firmas del sector automotor, tales como Volkswagen, Nissan y BMW llegaron a pre-compromisos de gran envergadura. Asimismo, una empresa dedicada a la biotecnología se reunió con representantes del Ministerio de Salud sudafricano para que sus productos sean habilitados en el corto plazo y puedan ser comercializados en el país. Del mismo modo, firmas productoras de medicamentos de uso veterinario mantuvieron reuniones con el Ministerio de Agricultura para certificar y adaptar sus productos a los requisitos sudafricanos.

sentido, no es un dato menor que entre el año 2005 y el 2006 nuestras exportaciones se hayan casi duplicado, tal como puede observarse en el cuadro I<sup>24</sup>.

De la misma manera que con los países detallados en los cuadros I y II, el comercio con el continente en general es superavitario para la Argentina. En el año 2006 las exportaciones alcanzaron 2.900 millones de dólares, y las importaciones fueron de 2340 millones de dólares. En relación a los productos exportados, en los primeros lugares figuran los aceites de soja, pellets, maíz, trigo, leche en polvo, vehículos para el transporte y tubos sin costura.

<b>Cuadro I</b>		
<b>Exportaciones argentinas en millones de dólares - FOB</b>		
<b>País</b>	<b>2005</b>	<b>2006</b>
Sudáfrica	491.402.923	916.522.026
Argelia	452.468.336	537.743.018
Egipto	558.803.253	324.113.304
Marruecos	199.614.697	232.663.533
Nigeria	108.388.637	158.092.996
Angola	139.262.017	138.355.994
Túnez	111.293.721	132.457.262
Libia	60.223.769	83.792.691
Fuente: Centro Estudios Internacionales (CEI) - MRECIC		

<b>Cuadro II</b>		
<b>Importaciones argentinas en millones de dólares - FOB</b>		
<b>País</b>	<b>2005</b>	<b>2006</b>
Sudáfrica	108.941.589	118.577.853
Argelia	651.879	15.826.877
Egipto	3.941.029	15.627.057
Marruecos	19.593.737	63.410.295
Nigeria	446.342	589.368
Angola	46	14.548
Túnez	6.335.137	9.536.138
Libia	0	7.925.696
Fuente: Centro Estudios Internacionales (CEI) - MRECIC		

<sup>24</sup> En los cuadros I y II se incluyeron aquellos países con los cuales Argentina mantiene los mayores intercambios comerciales.

La densidad de las relaciones comerciales con Sudáfrica y algunos países de la región nordsahariana tienen su correlato a nivel político bilateral, mostrando una política de perfil comercialista. Las reuniones de las comisiones mixtas y consultas se llevan adelante con estos países y no hay signos de diversificación en las relaciones con otros países del continente. En este contexto, es de esperar entonces que en el corto y mediano plazo los acercamientos de carácter político entre Argentina y África se celebren en el marco de los foros multilaterales, que a nivel sudamericano son promovidos principalmente por Brasil –tanto a través del MERCOSUR como de la Comunidad Sudamericana de Naciones- y por Venezuela, en menor medida.

### **Bibliografía**

#### *Documentos:*

Conferencia de Prensa con la Ministro Dlamini Zuma y el Ministro Taiana en ocasión de la finalización de la Sesión Inaugural de la Comisión Binacional Sudáfrica – Argentina en la Residencia Presidencial, Pretoria, Sudáfrica– 28 de febrero de 2007 –. Publicado en el sitio web:  
<http://www.embajadasudafrica.org.ar/homes/index.htm>

Declaración de la Primera Cumbre América del Sur-África –Abuja, Nigeria– 30 de noviembre de 2006. Publicado en el sitio web: <http://asa2008.mre.gob.ve>

Jefatura de Gabinete de Ministros, Poder Ejecutivo Nacional (2007) “Memoria Detallada de la Nación 2006”.

Informe Final de la I Reunión de Coordinadores de la II Cumbre América del Sur-África (ASA) –Caracas, Venezuela– 16 al 18 de julio de 2007 -. Publicado en el sitio web: <http://asa2008.mre.gob.ve>

Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la Nación, Boletines de la Dirección de Prensa de Cancillería Año 2006.

Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la Nación, Boletines de la Dirección de Prensa de Cancillería Año 2007.

Relatório Final Segunda Reunião de Altos Funcionários Governamentais Árabes e Sul-Americanos, Caracas, 18 & 19 de julho de 2007. Publicado en el sitio web: <http://www2.mre.gov.br/aspa/textos/Caracas%20Final%20Report%20PORT.doc>

#### *Artículos:*

Agencia de Noticias TELAM, "Sudáfrica será uno de los principales mercados para Argentina en 2008", 28 de febrero de 2007. Publicado en el sitio web: <http://www.telam.com.ar>

Agrofederal, "Exportación de Maquinaria Agrícola a Sudáfrica", 5 de abril de 2007. Publicado en el sitio web: <http://agrofederal.com>

Bitelli, Julio, "Argentina en la política externa brasileña", en Otro Sur, noviembre de 2006, Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, UNR, Rosario, año 3, Nº 5.

De la Balze, Felipe, "Sudáfrica importa para la economía argentina", en Clarín, 10 de junio de 2007. Publicado en el sitio web: <http://www.clarin.com.ar>

El Corresponsal, "Egipto quiere vender energía a la Argentina para equilibrar el comercio". Publicado en el sitio web: <http://www.elcorresponsal.com>

El Economista, "Argentina gana licitación para modernizar reactor de Libia", 3 de diciembre de 2006. Publicado en el sitio web: <http://www.eleconomista.es>

Exportapymes, "Principales destinos del vino argentino según el Plan Estratégico 2020", 17 de Julio de 2006. Publicado en el sitio web: [www.exportapymes.com](http://www.exportapymes.com)

Alfredo Gutiérrez, "Cristina con el Rey: hubo elogios a la economía y al diálogo con Uruguay", en Clarín, Buenos Aires, 24 de julio de 2007.

Lechini, Gladys, "Los impulsos y la no política como constantes de la política exterior argentina hacia África", en Revista Agora Internacional, 2007.

Prensa Latina, "Comienzan preparativos para primera Cumbre Africa-América del Sur", 28 de noviembre de 2006. Publicado en el sitio web: <http://www.prensalatina.com.mx>

Secretaría de Ciencia y Técnica de la Nación, "Se consolidan los lazos de cooperación con sudáfrica" Buenos Aires, 13 de julio de 2007. Publicado en el sitio web: <http://www.secyt.gov.ar/>

UOL Noticias, "Brasil celebra 'nova fase de cooperação' no Atlântico Sul", 19 de junio de 2006. Publicado en el sitio web: <http://noticias.uol.com.br/ultnot/lusa/2007/06/19/ult611u74684.jhtm>